

# EL CORREO

## DE MALLORCA.

### BOLETIN DE NOTICIAS Y AVISOS.

Ademas de los números de este boletín, reciben á domicilio los señores suscritores al mismo que residen en Palma poco despues de llegados á este puerto los vapores-correos procedentes de Barcelona, el periódico de aquella capital EL TELÉGRAFO, que contiene cuanto ocurre digno de meucion en España y en el extranjero. — El CORREO sale todos los días excepto los domingos.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**  
Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.—Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.—Agencia de J. Salvá y Comp.—Imprenta de este periódico.

Sale el sol á las 4 horas y 54 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 18 minutos.

Sale la luna á las 4 h. y 56 m. de la mañana.  
Pónese á las 5 h. 16 m. de la tarde.

**PRECIOS DE SUSCRICION EN PALMA**  
con El Telégrafo 7 r.  
Un mes: }  
sin El Telégrafo 3 \*  
Un número suelto 3 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## PALMA.

Serafin ha confesado que antes de gastarse grandes cantidades en obras de *comodidad* ó de *lujo* el Ayuntamiento debe atender á otras mejoras rocomendadas por la ley de la necesidad: y Serafin quiere sin embargo construir un paseo que por poco que valga habrá de costar algunos miles.

Serafin ha confesado que el Borne no será abandonado por la generalidad, y quiere no obstante construir otro paseo.

Serafin conoce que han de pasar muchos años para que el Ayuntamiento tenga fondos disponibles para atender á la indispensable prolongacion del Borne, y defiende el proyecto de una obra que ha de costar mucho mas.

Serafin dice que el Borne no tiene la suficiente capacidad, y se opone á que con poco coste se le haga mas capaz, á pesar de estar Serafin seguro de que el Borne no será abandonado por la generalidad.

¿Cómo es posible unir extremos tan opuestos?

A bien que Serafin al tiempo que prevé que el Borne no será abandonado por la generalidad (y perdonesenos tanta repeticion) niega, al no convenir con nuestra base primera, que el Borne sea el paseo que disfruta mayores simpatias.

Presentesenos un ejemplo de contradiccion mas manifiesta.

Y nos encontramos sin pensarlo en la cues-

tion que podemos llamar incidental, respecto á habernos negado algunas de las bases que habiamos establecido. Y nos las niega sin habernos dado la razon de su negativa, sabiendo, como sabe bien nuestro apreciable *adversario* que en buena discusion el primero que niega es el primero que prueba.

Por fortuna, las bases que no han tenido la suerte de ser aceptadas por nuestro amable contrincante, son precisamente aquellas que no se refieren á apreciaciones, sinó á hechos: estas no pueden someterse á discusion porque están probadas por si mismas: para ellas no es necesaria la lógica porque basta la experiencia, la práctica, el conocimiento de las costumbres.

Serafin, verbigracia, nos niega que el Borne disfrute simpatias, que tenga á ciertas horas el principal movimiento de la poblacion, que sus numerosos vecinos le den un aspecto risueño y agradable, que por esta razon esté mas concurrido el anden inmediato al cafe de la Union que el contiguo á la casa del señor Zaforteza, que reúna las convenientes condiciones de salubridad, que sea alegre, céntrico, desahogado etc., que tenga á su favor la costumbre, y en fin varios extremos de igual naturaleza que al decir de mucha gente están fuera de toda duda. ¿Cómo es posible probar todo esto? Si creyeseamos á pié juntillas que Serafin desconoce la exactitud de cuanto hemos indicado, como intenta darnos á entender, le rogaríamos que preguntase á sus amigos, que se pusiese en ob-



servacion durante algunos dias, que visitase los cafés, y los casinos, y las tiendas, y mirase de donde proceden y á donde van las personas que entran y salen sin cesar de tales establecimientos. Así nos dispensaría de demostrarle un hecho que á puro ser exacto y sencillo no es susceptible de demostracion ni prueba.

Y es que Serafin discute con habilidad, y sabría precisarnos á aguzar nuestro chirúmen para presentár argumentos, si no estuviésemos seguros de que esos argumentos son inútiles tratándose de probar hechos que conoce exactamente la poblacion entera.

Serafin queda encerrado dentro de un estrecho círculo de que no le será fácil salir, á menos que no llame en su auxilio como último recurso los números que nos presentó ya sobre medidas superficiales del salon del Borne. Será preciso que le cubramos tambien ese flanco, y perdonenos nuestro amable contrario la crueldad con que le tratamos para no dejarle salida. Mientras estemos en el palenque, tratémonos con rigor: mañana, terminada la lucha, cualquiera que sea el vencedor sabrá alargar al vencido una mano amiga.

Y aquí viene á pelo manifestar lo sensible que nos fué ver en el último escrito de Serafin lo de «*un poquito de pulla*» refiriéndose á nosotros, prototipos de sinceridad y buena fé, incapaces de ofender á sabiendas á un contrincante que tan delicadamente nos trata.

Volvamos al asunto. No queremos hablar de metros, ni de superficie, ni de nada que no esté al alcance de todos: nuestro lenguaje será en esta parte mas vulgar que todo eso. Lo que se utiliza del Borne en dias de paseo es el anden del centro ¿no es verdad? Pues bien: añádanse á ese anden diez palmos mas de ancho, desviase la direccion á esa faja de terreno, y apoyando uno de sus extremos en el ángulo saliente de la casa del señor marqués de Bellpuig, dirijanse las dos paralelas hasta la plazuela de San Francisco. ¿Será ó no será esta faja de terreno mas de dos veces mas larga que el actual salon? Esa es la mejor medida.

Ahora cierrese este nuevo paseo, calle, anden, salon, ó lo que sea dentro de una figura irregular formada por una línea que á unos treinta palmos de distancia de las casas contiguas lleve la direccion paralela á los mismos lienzos de caserio, y tendremos que eluc

línea que forma lado de la calle principal y la que describe la figura irregular donde se encierra el paseo, resultarán porciones irregulares tambien de terreno, que se destinaran á jardines, á glorietas, á fuentes y hasta á salones espaciosos para colocar sillas y servir de punto de reunion á gran parte del concurso. Todas las líneas serán formadas por paredes de retama ó arrayan, como en los paseos del Retiro ó de la Fuente castellana en Madrid, ó como en la Alameda de Valencia, ó como en muchos paseos que sin duda ha visto Serafin.

No podemos decir aun cosa alguna respecto de presupuesto, porque no hemos podido reunir los datos necesarios; solamente diremos que nosotros calculabamos el importe de la obra en unos treinta mil reales y un arquitecto inteligente nos asegura que apenas costaria veinte mil.

En suma: con veinte mil reales se dá á la poblacion la comodidad que le falta y que de otro modo no podrá tener hasta que pasen doce ó quince años: se construirá un paseo dentro de la ciudad como lo recomienda la buena administracion municipal, y como no lo tienen muchas poblaciones: y se tendrá una cosa completamente nueva en Palma, que reunirá todas las condiciones apetecibles así en la parte de ornato como en la de salubridad, desahogo, capacidad y demas que se necesitan para una obra de esta clase.

Cuando trascurridos quince años tenga tal vez el Ayuntamiento recursos para construir el paseo de Serafin ó para prolongar el Borne en su actual direccion por medio de expropiaciones, entónces desaparecerá el único defecto de la direccion diagonal que tendrá segun nuestro proyecto. ¿Que se habrá perdido entónces? Veinte mil reales escasos que habrán servido muy mucho durante el largo periodo de quince años.

Véase ahora si por aceptable que sea el paseo de Serafin, que nosotros sin embargo admitimos, es menos aceptable ó de menos fácil ejecucion el que defiende el *Correo*.

Suponemos que Serafin seguirá ahora defendiendo su proyecto sin combatir el nuestro, pues creemos que reconocerá sus ventajas: en este caso le tocará su turno á el *Isleño*, que siendo el iniciador de la cuestion quedado fuera de ella. A nosotros nos to-



ca ahora hacer el papel de espectadores.

Ha fallecido el día 23 del actual D. Jaime Nadal Garau, teniente de alcalde de Alcudia.

**Fiestas campestres.**—Con una concurrencia extraordinaria tuvieron lugar ayer las fiestas de Establiments y la Vileta. Númerosos carruages de la ciudad cruzaron durante todo el día las carreteras de ambas poblaciones, y los carros-diligencias que de algún tiempo á esta parte se han establecido para conducir viajeros á todos los caserios que se hallan situados en los alrededores de esta ciudad, no cesaron de llevar á uno y otro punto grandes *carretadas* de curiosos que acudian á disfrutar los placeres del campo. Lucidas funciones de iglesia, carreras de caballos, bailes, gente, carruages, barullo, chirimias... he aqui el espectáculo que ofrecian aquellos pueblos, sin que tuviese lugar el menor incidente desagradable ó que bastase á turbar la alegría que reinó durante todo el día.

**Mas fiestas.**—Tambien debió celebrarse ayer y hoy la acostumbrada fiesta anual en los pueblos de Muro, la Puebla y Campanet. Procurarémos enterar á nuestros lectores de lo que en ellas haya ecurrido.

**¿Será verdad?**—Hemos oido decir que se trata de construir por unos particulares una espaciosa plaza de toros en las afueras de la puerta de S. Antonio. Se nos añade además que si se lleva á efecto el pensamiento podrán darse corridas en el nuevo edificio el próximo verano. Suponemos que será esta una noticia muy agradable para los aficionados á la tauromaquia.

**Rectificacion.**—Ayer dijimos que no podiamos responder de la exactitud de la relacion que se nos habia dado sobre la captura de un muchacho; y sin embargo dicha relacion procedia de la madre misma del jóven: hoy podemos y nos complacemos en asegurar que el hecho en cuestion no es exacto. Quede consignado así para que no resulte perjudicada la prevision y la prudencia con que procede la Guardia municipal al verificar semejantes detenciones.

## SECCION OFICIAL.

**Ejército de Cuba.**—Comision de vestuario.

Teniendo que construirse treinta y seis mil camisetas é igual número de pantalones de tela de hilo azul con rayas blancas de la llamada coleta que usa el ejército de Cuba, podrán los que deseen hacer proposiciones, mandarlas en

pliego cerrado, acompañando las muestras del espresado género para el día quince del próximo mes de Agosto, especificando el precio, y corriendo por cuenta del contratista el coste de los embases y conduccion hasta la capital del principado.

Las espresadas proposiciones irán dirigidas bajo sobre del Sr. gefe del E. M. del ejército de Cataluña al gefe de la comision de vestuario del de la isla de Cuba debiendo entenderse que el género que se emplee en dichas prendas há de ser precisamente elaborado en fábricas nacionales.—Lazareto de Vigo 12 de julio de 1859 —El T. C. gefe de la comision—Francisco Prat—Es copia—El capitan del Banderin de Ultramar—Ignacio Gomila.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.

### San Pantaleon mártir.

Fué natural de Nicomedia provincia de Bitinia en el Asia mayor. Fué muy sobresaliente en la medicina. Oyó decir á un venerable sacerdote que todas las enfermedades sanaban en el nombre de Jesucristo y un dia halló un niño muerto junto á una vivora: llegose Pantaleon al niño y le dijo: *levantate vivo en el nombre de Jesucristo y tu bestia ponzoñosa, padece el mal que le has hecho.* El niño se levantó con vida y la vivora quedó muerta. Fué acusado de cristiano á Maximiliano y obró ante él estupendas maravillas que dejaron confuso al emperador y al pueblo. Sufrió toda clase de martirios y finalmente le cortaron la cabeza de la cual salió leche en vez de sangre, y el olivo en que estaba atado se vió luego cargado de fruto. En la iglesia catedral de Robello en el reino de Nápoles se conserva hoy dia una redoma llena de Sangre de San Pantaleon, y el dia 27 de julio de cada año desde el 314 que fué el de su martirio se derriete y descuaja y todo el resto del año está siempre cuajada y dura.

**Cultos.**—Para mañana miércoles.

En Santa Magdalena al anocheecer la música cantará solemnes completas en preparacion á la fiesta que el M. I. Ayuntamiento dedica á nuestra inclita paisana la beata Catalina Tomas.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—Juan Villalonga.



# SECCION DE ANUNCIOS.

EL VAPOR-CORREO

## El Rey Don Jaime II

saldrá para Barcelona el miércoles 27 à las seis de la tarde.

### Escritorio público:

*casa del Sr. Marques del Reguer,  
esquina al Borne.*

Se dá razon de la venta de una partida de escopetas nuevas, de diferentes precios, procedentes de la fábrica de Ibazabal en Eibar, y que acaban de llegar.

De la de simiente de gusano de seda, producto de este país y de uno de los puntos que mejores resultados han dado en los años anteriores.

De la de *Guano Artificial* de D. Marcos Bernardini, cuyo abono para toda clase de tierras y sus productos, se está aceptando por los agricolas y colonos en España.

De la compra de toda clase de papel del Estado, convertido en láminas.

Del préstamo en dinero sobre fincas, alhajas, buenas firmas y demás garantías aceptables.

De la compra y venta en comision de géneros de toda clase, así como de efectos y bienes raíces.

Del pago en el mismo día de su vencimiento de los cupones de los títulos al portador de la deuda consolidada y diferida, y de acciones de carreteras, ferro carriles y obras públicas, así como el de la amortizacion y premios que à estos correspondan, evitando à los tenedores la formacion y entrega de facturas en las oficinas y esperar la conformidad del Gobierno para su cobro.

Dicho escritorio se encarga por sí del despacho de todo género de expedientes, cuya tramitacion representando à interesados particulares ó corporaciones, deba seguirse ante las dependencias de esta capital ó en las oficinas generales de la corte, aceptando al mismo tiempo cuantas comisiones, encargos y poderes que para cualquier objeto se sirvan someterle. Toma à su cargo el activar cerca de la Direccion general de derechos y propiedades del Estado, la adjudicacion à sus rematantes de las fincas de Bienes Nacionales que se hayan sacado à pública subasta en esta provincia, y falte aquel requisito de aprobacion de la superioridad. Tambien garantiza el mas pronto despacho de los expedientes de toda clase de crédito contra el Estado y su conversion en láminas de la Deuda.

## Interesante.

Juan Ferrá, sillero y tapisero, participa à sus numerosos y constantes parroquianos y al público en general, que en su taller van a elaborarse de hoy en adelante objetos del mas exquisito gusto y al estilo de Paris y de las principales capitales de Europa a precios sumamente módicos. Las personas que de ellos necesitan, los encontrarán en su referida tienda y taller calle de las voltas del Borne núm. 23 de esta ciudad.

## Almoneda.

Desde el 19 del corriente se hará almoneda de muebles y otros efectos en la casa Administracion de correos. Las horas de venta serán desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, y desde las cuatro hasta el anochecer.

## Alquiler.

Estan para alquilar unos entresuelos de bastante capacidad que existen en la casa zaguanita en la calle d'en Fuster ó de la Rosa Baja manzana 171 número 23. Para su ajuste podrán verse con el Administrador del Hospital de la provincia.

## Otro.

Si desea alquilar en paraje centrico un piso amueblado que reuna una sala, un cuarto bueno para despacho, y uno ó dos cuartos dormitorios. En esta imprenta darán razon.

## Nodrizas.

Se necesita una ama de leche para criar la criatura en casa de los padres de la misma. En esta imprenta darán razon.

## Método de guitarra

POR AGUADO, EDICION DE PARIS.

En esta imprenta darán razon de la persona que desea vender un ejemplar.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA, IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA, Cerca del Correo.

Por el Editor  
Juan Aguado